

# NOTICIAS DEL INSTITUTO DE CIENCIAS DE LA ANTIGÜEDAD / AINTZINAROKO ZIENTZIEN INSTITUTUA

## A. DESARROLLO NORMATIVO, CONSTITUCIÓN DE LAS SECCIONES Y ELECCIÓN DE CARGOS

### *Constitución de las Secciones*

Una vez aprobada por el Consejo de Gobierno de la Universidad la adscripción al Instituto de los investigadores que lo han solicitado, se han constituido las Secciones previstas en el Reglamento.

Actualmente son miembros del Instituto los siguientes investigadores, encuadrados en las correspondientes Secciones:

#### 1. *Antigüedad Clásica*

Investigadores propios:

Rafael Águila Ruiz.  
Antonio Duplá Ansuategui.  
Ana Iriarte Goñi.  
Rosa Mentxaka Elexpe.  
Estíbaliz Ortiz de Urbina Álava.  
Esperanza Osaba García.  
José Ángel Tamayo Errazquin.  
Elena Torregaray Pagola.  
Investigadores en formación:  
Amalia Emborujó Salgado.  
M.<sup>a</sup> Isidora Emborujó Salgado.

#### 2. *Antigüedades Indoeuropeas y Orientales*

Investigadores propios:

Carlos García Castillero.  
Joaquín Gorrochategui Churruca.  
Reinhard Stempel.  
Patrizia de Bernardo Stempel.

#### 3. *Antigüedad Peninsular*

Investigadores propios:

Pilar Ciprés Torres.  
M.<sup>a</sup> Cruz González Rodríguez.  
Juan Santos Yanguas.

#### 4. *Filología Griega y Latina*

Investigadores propios:

Jesús Bartolomé Gómez.  
María José García Soler.  
Felipe González Vega.  
Marco Antonio Gutiérrez Galindo.  
Guadalupe Lopetegui Senperena.  
Elena Macua Martínez.  
Idoia Mamolar Sánchez.  
José Luis Melena Jiménez.  
María Teresa Muñoz García de Iturrospe.  
Milagros Quijada Sagredo.  
Elena Redondo Moyano.  
Íñigo Ruiz Arzalluz.  
Vitalino Valcárcel Martínez.  
Investigadores en formación:  
Javier Alonso Aldama.  
Cirilo García Román.  
Iñaki Ortigosa Egiraun.  
Pedro Redondo Sánchez.

#### 5. *Prehistoria*

Investigadores propios:

Alfonso Alday Ruiz.  
Álvaro Arrizabalaga Valbuena.  
Ignacio Barandiarán Maeztu.  
Ana Cava Almuzara.  
Javier Fernández Eraso.  
José Antonio Mujika Alustiza.  
Andoni Sáenz de Buruaga Blázquez.  
Iñaki Yusta Arnal.

Actuando como Director del Instituto el prof. Juan Santos Yanguas y constituidas las Secciones se procedió a la elección de sus Directores, que forman, junto con los representantes de los investigadores, el Consejo de Dirección del Instituto. Los elegidos han sido los siguientes:

1. Antigüedad Clásica: Antonio Duplá Ansuategui.
2. Antigüedades Indoeuropeas y Orientales: Joaquín Gorrochategui Churruca.
3. Antigüedad Peninsular: Juan Santos Yanguas.

4. Filología Griega y Latina: Vitalino Valcárcel Martínez.
5. Prehistoria: Ignacio Barandiarán Maestu.

El paso siguiente, tras la constitución del nuevo Consejo de Dirección, fue la elección de Director y Secretario del Instituto. Tras la votación reglamentaria fue elegido Director del Instituto el prof. Joaquín Gorrochategui, que tomó posesión de su cargo el día 20 de julio de 2006. Con posterioridad la dra. Elena Redondo Moyano fue nombrada Secretaria del Instituto.

El cometido más importante de la nueva dirección fue la elaboración de un reglamento de funcionamiento del instituto que se adecuara al Reglamento marco de Institutos Universitarios aprobado por la UPV-EHU. Todo este proceso de redacción de borradores, enmiendas y comisiones dio lugar a la propuesta de un texto definitivo que fue remitido al rectorado para su aprobación en diciembre de 2006.

En enero de 2007 la prof. Elena Redondo dimitió como Secretaria del Instituto, por haber sido nombrada Secretaria de la Facultad de Filología, G<sup>a</sup> e Historia. El cargo lo ostenta actualmente la prof. Estibaliz Ortiz de Urbina.

#### B. ACTIVIDADES DEL INSTITUTO DURANTE EL CURSO ACADÉMICO 2005-2006

1. Organizada por el Instituto, el día 8 de abril se celebró en la Facultad de Filología, G<sup>a</sup> e Historia de la UPV/EHU una sesión de cine arqueológico, con especial referencia a la minería antigua, bajo el título «*Minería en la Antigüedad / Meatzaritza Antzinatean*».

El programa desarrollado fue el siguiente:

- Proyección del documental «El oro de los galos: de la roca al metal», presentado por la Dra. Béatrice Cauuet, Investigadora del C.N.R.S.-Université de Toulouse Le Mirail y directora del documental.
- Proyección del documental «*Metalla Oiassonis*: las minas romanas de Irún», presentado por la Dra. Mercedes Urteaga, profesora de Arqueología de la UPV/EHU y asesora científica del documental.
- Coloquio, moderado por el Dr. Juan Santos Yanguas, Director del Instituto, y con participación de las dos investigadoras antes citadas.

2. Dirigido por el Prof. Juan Santos Yanguas tuvo lugar en la Facultad de Filología, G<sup>a</sup> e Historia de la

UPV/EHU, los días 10 y 11 de noviembre el I Curso del Instituto de Ciencias de la Antigüedad con el título *Los tiempos antiguos en los territorios pirenaicos*.

Se trató de un ciclo de conferencias sobre el tema de referencia, con un planteamiento a la vez de especialización y de divulgación, dirigido, por ello, a estudiantes, a licenciados y profesores universitarios de Prehistoria, Arqueología, Historia Antigua y Filología Clásica, y de Enseñanza Secundaria de Geografía, Historia e Historia del Arte. También para público en general interesado en estos temas.

En él participaron especialistas en el tema de otras Universidades (varias de ellas del entorno —Zaragoza, Bordeaux III, Autónoma de Barcelona—, así como Complutense de Madrid y París XIII), de la UPV/EHU y del propio Instituto.

El Curso se desarrolló con arreglo a la siguiente relación de temas y conferenciantes:

Día 10 de noviembre.

- «Criterios de autenticación del arte paleolítico». Ignacio Barandiarán. Catedrático de Prehistoria. UPV/EHU. Miembro del Instituto.
- «Comportamientos funerarios del Neolítico y Eneolítico: sociedad e ideología». Teresa Andrés. Catedrática de Prehistoria. Universidad de Zaragoza.
- «Los territorios pirenaico-occidentales en la obra de Estrabón». Juan Churruca. Catedrático de Derecho Romano. Universidad de Deusto.
- «Las lenguas de los Pirineos en los tiempos antiguos». Joaquín Gorrochategui. Catedrático de Lingüística Indoeuropea. UPV/EHU. Miembro del Instituto.
- «La romanización religiosa entre los pueblos pirenaicos». Francisco Marco. Catedrático de Historia Antigua. Universidad de Zaragoza.
- «La conquista por Roma». José Manuel Roldán Hervás. Catedrático de Historia Antigua. Universidad Complutense de Madrid.
- «Espacios marginales e inserción en los circuitos de mercado imperiales». Koldo Larrañaga. Catedrático de EU de Historia Antigua. UPV/EHU. Miembro del Instituto.

Día 11 de noviembre.

- «Échanges et ruptures entre les deux versants des Pyrénées». Jean-Pierre Bost. Profesor Emérito de Historia Antigua y Antigüedades Nacionales de la Univ. Michel de Montaigne. Burdeos III.

- «La vía XXXIV (de Astorga a Burdeos) a partir de la fotografía aérea». François Didierjean. Chargé de Recherches. Centre AUSONIUS. Univ. Michel de Montaigne. Burdeos III.
- «La *statio* de la vía XXXIV en Mariturri (Vitoria, Álava)». Julio Núñez. Prof. Titular de Arqueología. UPV/EHU.
- «La cultura en la Zaragoza visigótica: la figura de Braulio». Vitalino Valcárcel. Catedrático de Filología Latina. UPV/EHU. Miembro del Instituto.
- «Ciudades y ciudadanos en las áreas circumpirenaicas». Patrick Le Roux. Catedrático de Historia Antigua. Univ. de Paris XIII.
- «La educación romana en los territorios pirenaicos». José Martínez Gázquez. Catedrático de Filología Latina. UPV/EHU.
- «La Tardoantigüedad en Vasconia». Agustín Azkarate. Catedrático de Arqueología. UPV/EHU.

Las Conferencias serán publicadas en una monografía que, bajo el mismo título del Curso y a lo largo del año 2006, aparecerá en la Serie ACTA de los Anejos de *Veleia*.

Para la realización del Curso y su publicación se ha recibido subvención del M<sup>o</sup> de Educación y Ciencia, del Dto. de Educación, Universidades e Investigación del Gobierno Vasco, del Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz, de la Diputación Foral de Álava, a través del Convenio firmado con la UPV/EHU (Campus de Álava), y de la Facultad de Filología, G<sup>a</sup> e Historia.

3. Dirigido por los Drs. Doña Ana Cava Almuza y D. Alfonso Alday Ruiz, miembros del Instituto de la Sección de Prehistoria, se celebró, en la Facultad de Filología, G<sup>a</sup> e Historia los días 23, 24 y 25 de noviembre de 2005 un *Symposium* transregional sobre el Mesolítico de la Cuenca del Ebro y Litoral Mediterráneo. El objetivo central del evento era la reflexión sobre la unidad industrial mesolítica de muescas y denticulados, facies que, desde mediados de los años 90 del pasado siglo, viene describiéndose («construyéndose») en diversos entornos de la península. Por las particularidades propias del complejo, y muy específicamente por los caracteres «atípicos» de su industria lítica, parecía conveniente una puesta a punto entre los investigadores para trazar los conceptos que mejor pudieran definirla, contrastando las experiencias particulares y observando tanto su ajuste (si procede) a un tiempo determinado como a una dinámica más general (a las relaciones que pudieran establecerse con los otros complejos Mesolíticos). La

idea era, pues, ofrecer síntesis regionales sobre dichas industrias de acuerdo a un ambicioso programa común: desarrollando cada uno de los autores el mismo esquema, los datos de cada entorno serían fácil y rápidamente cotejados.

Uno de los objetivos fundamentales del *Symposium* era la pretensión de abrir un debate sobre una cuestión específica del Mesolítico, pero nunca cerrarlo. De hecho se ha querido abrir una puerta para la organización de un próximo congreso más general sobre el Mesolítico.

El esquema de trabajo propuesto para cada intervención atendía a:

- El tratamiento historiográfico del tema
- Catálogo de yacimientos
- Territorialidad - tipología de los yacimientos
- Cuadro ambiental
- Marco cronológico
- Las industrias
- Las estrategias económicas y
- Conclusiones

Bajo este esquema algunos autores prefirieron memorias conjuntas, otros en cambio optaron por visualizaciones más concretas a partir de datos de primera mano. Las distintas intervenciones siguieron un orden geográfico de sur a norte y de este a oeste. Las sesiones, de entre una hora y hora y media, seguidas de los correspondientes debates, se sucedieron de la siguiente manera:

1. X. Terradas ofreció el panorama de algunas situaciones mesolíticas del noreste de Cataluña;
2. E. Aura valoró la unidad meolítica de muescas y denticulados del área valenciana con especial atención a Santa Maira;
3. P. García-Argüelles, dentro de una colaboración con J.M. Fullola, revisitó las clásicas secuencias de Filador y Parco con nueva valoración para algunos de los niveles;
4. M. Vaquero sintetiza los datos de tres yacimientos tarraconenses;
5. J. Martínez-Moreno junto a J. Casanova, reflexionan, dentro de un trabajo que firman con R. Mora, sobre la unidad en el Pirineo catalán y andorrano;
6. J. Ramos plantea la situaciones generales mesolíticas de Andalucía;
7. P. Utrilla y L. Montes se encargan de validar la facies de muescas y denticulados en Aragón, más referencias a datos de otras regiones;
8. A. Cava y A. Alday presentan y discuten las informaciones del territorio vasco.

Dos acciones más complementaron las exposiciones orales:

- a. una sesión de campo para el reconocimiento del conjunto arqueológico de Kanpanoste Goikoa, Kanpanoste y Atxoste;
- b. una sesión de consulta directa de materiales arqueológicos de diversos yacimientos valencianos, catalanes, aragoneses y vascos, con el fin tanto de contrastar y evaluar los componentes arqueológicos, como de compartir experiencias clasificatorias de unas industrias líticas «atípicas» en las clásicas ordenaciones tipológicas.

La realización del *Symposium* fue posible por las ayudas económicas del Dto. de Educación, Universidades e Investigación del Gobierno Vasco y del Vicerrectorado de Campus de Álava (a través del Convenio Diputación Foral de Álava-Universidad del País Vasco). Debemos agradecer también a la Diputación Foral de Álava el que acoja en su magnífica publicación seriada «Memoria de Yacimientos Alaveses» los resultados de la reunión.

4. El Instituto por medio de su Director (que dirige el Curso), en colaboración con el Ayuntamiento de Irún y el Centro de Estudios Histórico-Arqueológicos Arkeolan, organiza en el marco de los XXV Cursos de Verano y XVIII Europeos de la UPV/EHU en Donostia-San Sebastián, un Curso de Verano, celebrado en San Sebastián e Irún los días 21 a 24 de Agosto con el título «*Romanización e Identidad Indígena en el Arco Atlántico*».

Cada vez con más claridad la investigación va descubriendo la conformación de un espacio interrelacionado en la Antigüedad que se puede situar entre Galicia (el Finisterre), o incluso hasta el sur de Lisboa en la costa atlántica peninsular, y Bretaña (Francia). Esta relación se estructura por medio de la *Via Maris*, que, desde Aquitania, bordea todo el Cantábrico hasta llegar a la desembocadura del Tajo, con importantes puertos (uno de ellos en Irún), y explotaciones conserveras romanas, y las vías terrestres que unen Mérida (capital de la Lusitania) con Astorga (capital administrativa del noroeste peninsular, zona económicamente muy importante para el Imperio romano por sus explotaciones mineras, sobre todo de oro) —la Vía de la Plata—, y Astorga con Burdeos, capital de Aquitania en el Alto Imperio, por la Meseta norte, el País Vasco y Las Landas.

La acción romana, a la vez que va creando una entidad propia, no hace desaparecer por completo la entidad indígena. A partir del análisis de las fuentes (escritas y arqueológicas) y del análisis de algunos de

los Museos de la zona, se pretende poner en evidencia esa doble entidad.

Como reflejo específico de lo dicho, se realizó una visita al Museo *Oiasso* en Irún, que recoge, entre otros importantes aspectos, la recreación del puerto romano encontrado en esta localidad. En este Museo, que trata sobre la romanidad en el Golfo de Bizkaia, tuvo lugar la jornada referida a las manifestaciones de estas dos entidades en los Museos.

Las conferencias y actividades son las siguientes:

Día 21 de Agosto

- «Etnogeografía de los pueblos indígenas del Arco Atlántico». Juan Santos Yanguas. Universidad del País Vasco/EHU. Vitoria-Gasteiz.
- «Los pueblos del norte y la visión de un geógrafo greco-romano: Estrabón». Pilar Ciprés. Universidad del País Vasco/EHU. Vitoria-Gasteiz.
- «El litoral de Cantabria en época romana». José Manuel Iglesias Gil. Universidad de Cantabria. Santander.

Día 22 de Agosto

- «Indígenas y romanos en la epigrafía romana del arco atlántico». Pilar Ciprés. Universidad del País Vasco/EHU.
- «Arquitectura indígena y romana en la ciudad de Juliobriga (Reinosa, Cantabria)». José Manuel Iglesias Gil. Universidad de Cantabria.
- «La vía XXXIV y la unión de Astorga con Burdeos. La *mutatio* de Mariturri (Vitoria-Gasteiz)». Julio Núñez. Universidad del País Vasco/EHU.

Día 23 de Agosto: MUSEO *OIASSO* (IRÚN)

- «El Museo Nacional de Arte Romano de Mérida, un prototipo de la identidad romana». José María Álvarez Martínez. Director del Museo Nacional de Arte Romano de Mérida.
- «A cidade romana de Conimbriga: Investigação e Museologia». Virgílio Correia. Director del Museo de Conimbriga. Condeixa (Portugal).
- «El discurso del Museo *Oiasso*. Historia y Arqueología de la sociedad romana del Bidasoa». Mercedes Urteaga Artigas. Universidad del País Vasco/EHU. Vitoria-Gasteiz. Centro de Estudios ARKEOLAN. Irún.
- «El tratamiento museográfico del discurso romano en el Museo *Oiasso*». Mayi Setien. K6 Gestión Cultural. San Sebastián.

- «La identidad romana». Javier Arce. Universidad de Lille III (Francia).

Día 24 de Agosto

- «O garum da Lusitânia: o estado actual dos nossos conhecimentos da economia romana na costa portuguesa». Virgílio Correia. Director del Museo de Conimbriga. Condeixa (Portugal).
- «El foro de Mérida como expresión del poder romano». José María Álvarez Martínez. Director del Museo Nacional de Arte Romano de Mérida. Mérida.
- «Bárbaros y romanos». Javier Arce. Universidad de Lille III (Francia).

#### C. ACTIVIDADES DEL INSTITUTO DURANTE EL CURSO ACADÉMICO 2006-2007

1. Los días 24, 25 y 26 de octubre de 2006 se celebraron en la sede de la Facultad de Filología, G<sup>a</sup> e Historia las *Jornadas de Retórica y Educación*. El curso fue organizado y dirigido por las doctoras Guadalupe Lopetegui, M<sup>a</sup> Teresa Muñoz y Elena Redondo, miembros del Instituto, y se desarrolló conforme al siguiente programa:

*Martes. 24 de octubre / Urriak 24, asteartea*

9,00-9,15: Entrega de la documentación / Dokumentazio banaketa. Presentación / Aurkezpena

9,30-10,15: Dra. Dña. I. Molinos Tejada - Dr. D. A. García Teijeiro (Universidad de Valladolid): «Retórica y educación en la Antigüedad»

10,30-11,15: Dra. Dña. E. Redondo (UPV/EHU): «Los progumnásmata y la enseñanza de la retórica»

11,30-12,00: Descanso/ Atsedena

12,00-12,45: Dr. D. J. Bartolomé Gómez (UPV/EHU): «La retórica de la guerra romana: las arengas a los soldados»

13,00-13,45: D. J. Alonso Aldama - Dra. Dña. I. Mamolar Sánchez (UPV/EHU): «Retórica, educación y novelas populares bizantinas»

Tarde / Arratsalde

16,30-17,15: Dra. Dña. Elena Torregaray Pagola (UPV/EHU): «La retórica de la diplomacia durante la república romana: el discurso de embajada»

17,30-18,15: Dra. Dña. Cristina Rosillo López (UPV/EHU): «La enseñanza del uso de la opinión pública en Roma»

*25 de octubre / Urriak 25, asteazkena*

9,30-10,15: Dra. Dña. M. Muñoz García de Iturrospe (UPV/EHU): «Retórica y cristianismo»

10,30-11,15: Dra. Dña. G. Lopetegui Semperena (UPV/EHU): «Retórica y artes liberales en la edad media»

11,30-12,00: Descanso

12,00-12,45: Dr. D. J. Fernández López (Universidad de la Rioja): «¿Batallas retóricas?: Educación y elocuencia en el Quattrocento italiano»

13,00-13,45: Dr. D. F. González Vega (UPV/EHU): «Retórica del comentario de texto»

Tarde / Arratsalde

16,00-17,00: Taller sobre Retórica, Argumentación y Debate a cargo de la Dra. Dña. Begoña Carrascal Platas (UPV/EHU) / Erretorika, Argumentazioa eta Debateari buruzko tailerra.

17,00-17,30: Descanso / Atsedena

17,30-18,30: Taller / tailerra

*Jueves, 26 de octubre / Urriak 26, osteguna*

9,30-10,15: Dr. D. Juan Lorenzo Lorenzo (Universidad Complutense): «Florilegios y poliantea en los *officia* retóricos»

10,30-11,00: Dr. D. J. A. Hernández Guerrero (Universidad de Cádiz): «El descrédito de la Retórica en los siglos XVIII y XIX»

11,00-11,30: Descanso / Atsedena

11,30-12,15: Dr. D. A. López Eire (Universidad de Salamanca): «La revalorización de la Retórica en la actualidad».

12,30: Mesa redonda / Mahai ingurua: «Las posibles aplicaciones de la Retórica en el ámbito educativo actual». Parte hartzaileak / Intervienen los profesores D. J. Hernández Guerrero, D. A. López Eire y D. J. Lorenzo Lorenzo.

Tarde / Arratsalde

17,00: Visita guiada a la catedral y paseo por el casco histórico / Katedralari ikustaldia eta Alde Zaharretik ibilaldia.

*2. Congreso internacional sobre el Megalitismo y otras formas funerarias contemporáneas en su contexto social, económico y cultural.*

Durante los días 11 a 15 de junio de 2007 se celebró en Beasain e Idiazabal (Guipúzcoa) este congreso internacional, organizado por los Drs. Javier Fernández Eraso y Josean Mújica, miembros del Instituto de Ciencias de la Antigüedad de la UPV/EHU y la Sociedad de Ciencias Aranzadi.

El objetivo de esta reunión fue el de agrupar al mayor número posible de especialistas en el tema propuesto y abordar, así, un análisis integral del Megalitismo y las otras formas funerarias.

Hacia más de una década que no se reunía un congreso de semejantes características con lo que el

evento sirvió para ofrecer importantes novedades en este campo.

A él acudieron especialistas de renombre internacional que cubrieron un amplio marco geográfico desde Portugal hasta Aquitania. Así Germán Delibes (Universidad de Valladolid), Antón Rodríguez Casal (Universidad de Santiago de Compostela), Miguel Ángel de Blas (Universidad de Oviedo), Domingos da Jesus da Cruz (Universidad de Coimbra), Luc Laporte (Universidad de Rennes), Pablo Arias (Universidad de Cantabria) Joseph Tarrús (Museo de Banyoles), Xavier Clop, Miquel Molist (Universidad de Barcelona), M. Amor Beguiristain (Universidad de Navarra), Jesús Sesma (Museo de Navarra), Jesús García Gazolaz (Museo de Navarra), Xabier Peñalver (Sociedad Aranzadi) y Primitiva Bueno (Universidad de Alcalá de Henares). Cada uno de ellos presentó una ponencia en torno a las últimas investigaciones realizadas en sus lugares de origen. A estas ponencias acompañaron más de una treintena de comunicaciones procedentes de toda la Península Ibérica, Francia e Italia.

Durante el congreso se realizaron dos excursiones: en la primera se pudieron visitar los megalitos de la Rioja Alavesa (La Chabola de la Hechicera, Los Llanos) así como el museo y poblado de La Hoya; la segunda de las excursiones se centró en los megalitos de la Sierra de Aralar.

Para la celebración de tan importante evento se contó con la subvenciones de los Ayuntamientos de Beasain e Idiazabal, el Departamento de Cultura de la Diputación Foral de Guipúzcoa y los Vicerrectorados de Campus de Álava y Guipúzcoa. A todos ellos vaya nuestro más sincero agradecimiento.

### 3. Grupo de Trabajo «*Clasicismo y Modernidad*»

Un grupo de colegas miembros del Instituto de Ciencias de la Antigüedad (inicialmente Javier Alonso, Rafael Águila, Antonio Duplá, Elena Macua e Idoya Mamolar) han constituido, en el seno del Instituto, un grupo de trabajo transversal sobre el tema «Clasicismo y modernidad».

Con este título, suficientemente amplio y genérico, quieren aludir a los diferentes aspectos de la recepción del mundo antiguo en la modernidad occidental. El grupo se propone trabajar en dicho ámbito, mediante la organización de jornadas científicas, seminarios, posible creación de bases de datos y cualquier otra actividad que se pueda plantear.

El grupo ya ha tenido algunas reuniones para poner en marcha sus iniciativas y esperamos que en un futuro próximo podamos celebrar algún fruto de su trabajo académico.